
社保不能随意 “约定”放
弃。尤其是，用人单位更须增
强守法自觉，杜绝动员劳动者
放弃社保的歪心思，依法依规
为劳动者缴纳社会保险 ；否
则， 侵害劳动者权益不说，且
也难逃相应的法律制裁。

记者18日从交通运输部了解到， 中国ETC服务
平台当日正式上线提供服务， 车主可通过国务院客
户端小程序ETC服务专区或交通运输部官方微信
ETC服务平台免费在线申办ETC。 （8月18日新华
社） □朱慧卿

■网评锐语

正式上线
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■有感而发

“尊医重卫”是医师节最好的礼物

■世象漫说

社保不能随意“约定”放弃

莫让变味儿“谢师宴”
玷污师生之情

■劳动时评

天歌： 这段时间，如果你去过
杭州图书馆就会发现， 想在自修
室里占得一个席位， 那是一件相
当有难度的事， 尤其是暑假里的
周末。 而馆区内的另一些区域，
“睡客” 们却可以占据一整个沙
发，旁若无人，无比“惬意”。 这样
的场景，不少读者觉得又尴尬，又
无奈。作为图书馆的管理者，要加
强引导和提醒的作用，除了张贴、
摆放禁止睡觉的提示之外， 对于
在图书馆睡觉者， 应该给予直接
而明确的提醒和规劝。

别让图书馆
变成“睡吧”

刘天放： 湖北省咸宁市嘉鱼
县200余名党员干部和公职人员，
近日相继收到县纪委监委印发
的关于操办 “升学宴 ”的提醒通
知书 。通知书提醒 ，要坚决做到
不违规操办、变相举办或参加亲
属以外的 “升学宴”“谢师宴”等
活动 ； 严禁收受服务对象的礼
品 、礼金和有价证券 。莫让变味
儿的“谢师宴”玷污师生情。谢师
宴把“感恩”抛在一边，那既是对
师德的玷污，也是对文明的亵渎。
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“中国好医生 ” “中国好护
士” “最美医生” ……近年来涌
现的一批优秀卫生健康工作者的
故事让人们了解到， 美好健康生
活的背后是 “白衣天使” 们默默
地守护。 18日召开的 “中国医师
节” 庆祝大会提出， 要大力实施
医学人文精神培育， 在全社会倡
导敬畏生命、 崇尚医学、 尊重医
生、 关爱医生的良好风气。 （8
月19日新华社）

医生是人民健康的守护神 ，
是建设健康中国的主力军。 长期
以来， 广大医务工作者大力弘扬

“敬佑生命、 救死扶伤、 甘于奉
献、 大爱无疆” 精神， 全心全意
为人民健康服务， 涌现出一大批
医学大家和人民的好医生、 好护
士， 他们用坚强的脊梁、 高尚的
医德， 撑起了健康中国的大厦。

医生是一个辛苦付出的职
业 。 有报告显示 ， 截至 2018年
底， 中国医师数量达到360.7万，
年诊疗人次数达到83.1亿， 分别
较 20年前增长 80.4% 、 290.1% ，
支撑起了世界上最大的医疗卫生
服务体系 。 他们当中约 50%的
人， 工作日平均与家人相处的时

间不足 2小时 ， 仅 3%有 “双休
日”， 他们依旧无怨无悔地付出。

医患是同一条船上的 “战
友 ”， 无论遇到什么样的风雨 ，
都应当相依相伴、 守望互助， 希
望全社会能更加善待医生， 更多
体恤医生， 给广大医务工作者应
有的待遇和尊严， 让他们体会到
职业的成就感和幸福感———倡导
“尊医重卫 ”， 不仅仅是为了医
师， 更是为了增进医患信任， 为
提高医疗服务水平创造良好环
境， 为推进健康中国建设奠定坚
实基础。 □付彪

从2015年开始， 司机薛师傅
与前单位之间的矛盾一直在升
级 ， 这场争议核心词就是 “社
保”。 单位认为薛师傅多次承诺
放弃社保却出尔反尔。 单位称，
入职时薛师傅与单位约定放弃社
保 ， 单位随工资发补偿 ； 离职
时， 薛师傅申请仲裁， 要求单位

承担未缴社保等责任， 单位与之
达成调解协议 ， 支付35000元了
结与其所有纠纷…… （8月19日
《劳动午报》）

用工单位和劳动者一拍即
合， 让劳动者放弃社保， 且劳动
者也是自愿行为 ， 但殊不知 ，
“如此约定” 难免会为劳动纠纷
争议埋下伏笔。 诚如新闻中的案
例， 在拿到补偿后， 薛师傅仍向
有关部门举报其单位不给缴纳社
保。 有关部门向单位下发了整改
通知， 要求单位给薛师傅补缴社
保， 还要承担滞纳金。 并且， 单
位在缴纳相关费用之后， 与薛师
傅再次对簿公堂。

应该认识到， 依法足额缴纳
社保是劳动双方的法定责任。《中

华人民共和国社会保险法》 第六
十条规定：“用人单位应当自行申
报、按时足额缴纳社会保险费，非
因不可抗力等法定事由不得缓
缴、减免。职工应当缴纳的社会保
险费由用人单位代扣代缴， 用人
单位应当按月将缴纳社会保险费
的明细情况告知本人。”这也就意
味着，社保随意约定行不通。

更何况， 社会保险费的依法
足额缴纳， 不仅事关劳动双方的
合法利益， 且关系到整个社会保
险制度的资金来源。 正如律师介
绍， 社会保险费的缴纳问题， 不
仅关系到用人单位及劳动者双方
的私权利， 还关系到整个社会社
保制度的整体利益， 并不属于双
方可以自由放弃和处分的权利义

务范围。所以，缴纳社保不是肆意
而为的事情， 而须依照法律规定
进行。

同样， 劳动双方虽然可以签
订一些协议 ， 但应在法律框架
内。 去年人社部就明确表态， 用
人单位与员工签订 《员工自愿放
弃购买社保 （申请） 承诺书》 不
具有法律效力。 即使劳动者约定
放弃社保， 离职时仍有权要求用
人单位为其补缴在职期间的社会
保险费。 单位不同意补缴的， 劳
动者可依照社保法依法申请调
解、 仲裁， 或者提起诉讼。

社保随意 “约定” 放弃， 直
接的后果就是劳动双方都涉嫌违
反法律规定， 彼此的权益也就难
以得到根本上的保护。 从既有的

案件来看， 劳动者维权会困难重
重； 而用工单位也难免会受到相
应的法律惩治。 彼此伤了感情不
说， 更会阻碍事业的发展。 与其
如此， 远不如依法依规为劳动者
缴纳社会保险， 而这才是对双方
利益的最佳维护方式。

总之 ， 社保不能随意 “约
定” 放弃。 尤其是， 用人单位更
须增强守法自觉， 杜绝动员劳动
者放弃社保的歪心思， 依法依规
为劳动者缴纳社会保险； 否则，
侵害劳动者权益不说， 且也难逃
相应的法律制裁， 比如， 要缴纳
一定数额的滞纳金， 从而为自身
的无视法律付出代价。 于劳动者
自身， 更须增强法律维权本领，
以规避事到临头时维权受阻。

■有话直说■每日图评

欢迎人大代表
听取群众意见

杜绝“霸屏闪信”需要源头治理
最近， 很多手机用户遇到了

一种之前从来没见过的广告， 这
种新型垃圾信息会在你正常使用
手机的时候， 突然以霸占整个手
机屏幕的方式出现， 甚至找不到
关闭按钮， 只能老老实实地看完
它。 随后在收件箱中却找不到它
的任何痕迹， 仿佛这条广告从来
没有出现过。 （8月18日央广网）

“霸屏闪信” 来无影去无踪，
还屏蔽不了。 从技术防御指数来
看 ， 以前的垃圾短信 、 垃圾邮
件 、 骚 扰 电 话 等 都 可 以 通 过
技 术 手段拉黑 、 屏蔽 ， 与无法
防御的 “霸屏闪信” 相比， 俨然
就是小巫见大巫。 显然， “霸屏
闪信 ” 对手机用户的危害非常

大， 不能在按照常规手段整治，
需要采取源头治理的策略， 给其
来个断根 ， 彻底杜绝 “霸屏闪
信” 的骚扰。

据专家介绍， 闪信并非新鲜
事物， 最早是为了在发生紧急情
况如台风、 地震等自然灾害前，
由移动运营商推送给用户进行预
警， 因此具有强制性、 即时性等
特点 ， 在2G时代就有 ， 现在只
是叫法不同。 可见， 闪信技术本
身无害， 其初衷乃是为了防灾避
险， 但是闪信技术特有的阅读强
制性、 难以屏蔽， 反而成为被广
告商、 代理商利用的工具， 导致
技术被恶意使用， 给广大用户造
成骚扰。

不管哪种短信、 闪信， 都是
要通过运营商的端口发布 ， 可
见， 运营商完全有能力对 “霸屏
闪信” 进行管制。 因此， 监管部
门应对运营商做出严格要求， 对

闪信进行严格管控， 规定闪信只
能用于公益类 、 救灾类的紧急
通 知 ， 不 得 涉 及到商业广告 ，
以彻底堵住 “霸屏闪信” 的发布
渠道。 □江德斌

□杨玉龙

本报报道， 为做好 《北京
市生活垃圾管理条例》 修订工
作 ， 约1.5万名市 、 区 、 乡镇
人大代表分赴基层听取市民群
众意见建议。 活动于8月底结
束 ， 条 例 修 订 草 案 将 于 10
月 下旬提请市人大常委会会
议审议。

人大代表代表的是人民群
众， 遇事听取群众意见顺理成
章， 特别是涉及群众切身利益
的事情， 更应该广泛且认真，
听取且吸纳群众意见、 建议，
以使人大决策更实事求是， 更
符合民意， 这也是人大代表尽
职尽责的体现。

垃圾分类处理， 关系到环
境保护， 也关系到家家户户。
尽管这件事已是大势所趋， 势
在必行， 但具体到北京这座特
大城市， 究竟怎么做才更好，
更有效， 的确需要认真研究，
谨慎推行， 其中当然应该包括
广泛听取市民意见。 此前， 某
些城市为强制垃圾分类闹得沸
沸扬扬， 甚至怨声载道， 事先
有没有与群众充分交流？ 恐怕
是一个不容忽视的重要原因。

本报报道中， 一位人大代
表说： “北京的垃圾分类到底
该怎么做？ 要聚集民智， 让群
众说了算，让大家献计献策。 ”
这句话很有分量。老实说，能够
让老百姓为庙堂议案献计献策
已属不易，没谁奢望“让群众说
了算”。人大代表能够说出这句
话， 就足以受到群众欢迎。

垃圾分类要改变的是群众
生活的多年积习， 不是朝夕之
间就能够令行禁止的， 总需要
一个过程。 欲速则不达， 甚至
适得其反的教训我们应该记
取。 报道中， 有人建议， 区别
公共垃圾与市民垃圾， 分别对
待； 有人建议， 待一个小区的
居民垃圾分类参与率过半之
后， 再考虑整体强制分类。 这
样的建议实事求是， 能否被采
纳， 群众翘首以待。

北京组织万余名三级人大
代表到基层听取市民意见， 是
得民心， 聚民意之举。 相信人
民群众也会以实际行动做出回
报。 □一刀 （资深媒体人）


